Fecha: 31-05-2025 Medio: El Austral de Osorno Supl.: El Austral de Osorno

Supl.: El Austral de Oso Tipo: Noticia general

Título: Santana: 76,2% de los fondos de la región están comprometidos por 4 años para iniciativas sectoriales

o: Santana: 76,2% de los fondos de la región estan comprometidos por 4 anos para iniciativas sectoriales

## Carlos Ilabaca carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

escentralización real y efectiva" fue la frase que más se repitió durante la cuenta pública ofrecida por el gobernador regional de Los Lagos, Alejandro Santana, la noche del jueves en el recientemente inaugurado terminal de pasaieros de Empormontt. En este marco, la autoridad resaltó que, si bien el presupuesto de la región no ha crecido sustancialmente en los últimos ocho años, más del 76% de los recursos provectados para los próximos cuatro años ya están comprometidos para iniciativas sectoriales, restando apenas un 23% para impulsar proyectos de iniciativa regional.

Frente a esta realidad, Santana reconoció la vulnerabilidad que enfrentan actualmente los gobiernos regionales en el país y enfatizó la necesidad de impulsar una reforma constitucional que les permita alcanzar autonomía administrativa y financiera, similar a la que gozan actualmente las municipalidades.

Autoridades como la delegada presidencial de Los Lagos, Paulina Muñoz, y la subsecara de Prevención del Delito, Carolina Leitao, además de parlamentarios y consejeros regionales, estuvieron presentes en el evento, donde se expusieron los principales desafíos que el Gore Los Lagos enfrentará en el periodo de gestión 2025-2029.

## HACER MÁS CON MENOS

Al referirse a la eficiencia en la ejecución presupuestaria, el gobernador Santana afirmó que "se debe hacer más con menos recursos disponibles". Apuntó directamente a la necesidad de reducir la burocracia que, según indicó, encarece los proyectos, citando como ejemplo el significativo aumento en los precios de construcción en comparación con la inflación.

El gobernador destacó la seguridad como una prioridad e informó que va existe un plan regional con diagnóstico propio. Santana recordó que, si bien el gobierno regional ha invertido significativamente en esta área, admitió que un porcentaje considerable de estos fondos no ha logrado los resultados esperados. En ese contexto, detalló que "el plan busca mejorar la respuesta policial, reducir brechas, fortalecer la gestión municipal y fomentar la prevención basada en evidencia". Asimismo,

## Santana: 76,2% de los fondos de la región están comprometidos por 4 años para iniciativas sectoriales

Pág.: 7 Cm2: 556,6

LOS LAGOS. Gobernador regional rindió este jueves su primera cuenta pública, en la cual reconoció que en los últimos 8 años el presupuesto regional no ha crecido sustancialmente, por lo que abogó por una descentralización real.

planteó la urgencia de que las comunas de la región actualicen sus planes de seguridad para poder acceder a financiamiento. En salud, indicó que el enfoque se centrará en la dignidad, cercanía y resultados. Sostuvo que, aunque el Gobierno Regional financia 22 programas de salud, se desconocen sus resultados. Expresó que una de las prioridades de su administración será la lucha contra el cáncer, señalando que mientras a nivel nacional "el 19% de las personas que padecen cáncer fallecen, en esta región de Los Lagos la cifra asciende a un 33%".

Por ello, planteó la meta de establecer un Centro Oncológico por comuna. Mencionó también que se priorizará la atención a los adultos mayores y la salud mental.

En Transparencia y Transformación Digital, afirmó que se han logrado acuerdos con el Consejo para la Transparencia y la Contraloría Regional, habiéndose incrementado la inversión en tecnología siete veces más que el promedio anterior, y que se trabaja en la digitalización de procesos y plataformas.

En cuanto a emergencias, como la reciente situación del tornado, Santana recordó que se solicitó al Presidente de la República la restitución de fondos previamente rebajados, con el objetivo de "poder ayudar con mayor fuerza ante la emergencia actual en Puerto Varas". En fomento productivo, la autoridad destacó el impulso a estrategias conjuntas público-privadas, ejemplificadas por Huella Local, Esta organización ha concretado 113 iniciativas con 12 empresas, mayoritariamente del sector acuícola, las cuales han aportado más de 270 millones de pesos. Añadió que el Gore creó un fondo de fomento productivo para los municipios, con la finalidad de generar empleos permanentes y aumen-



EL GOBERNADOR REGIONAL DEFENDIÓ LA NECESIDAD DE QUE LOS GORES OBTENGAN AUTONOMÍA FINANCIERA.

tar la competitividad regional. Finalmente, en materia de

Finalmente, en materia de conectividad, detalló proyectos clave como la iniciativa Conectividad Chile por Chile y la necesidad de complementar el Puente sobre el Canal de Chacao con una doble vía para mejorar la seguridad y la competitividad

## REACCIONES DE CORES

El consejero por la provincia de Osorno, Alexis Casanova (RN), valoró la cuenta pública, pero expresó su preocupación por la deuda flotante de 17 mil millones de pesos correspondiente a este año. "Uno siempre, como administración, pretende tener el mayor margen de inversión real, pero vimos en la evolución gráfica que el margen para inversión real es cada vez menor, mientras que el porcentaje de arrastre aumenta, lo cual dificulta poder cumplir con las 30

comunas", dijo. Por su parte, el core por la provincia de Llanquihue, Rodrigo Arismendi (Ind. UDI), resaltó los anuncios en salud y, particularmente, los relativos al combate contra el cáncer. "El gobernador también ha considerado como una iniciativa primordial poder tener un centro ambulatorio como el que se abrió en Ancud; al menos uno por provincia o por servicio de salud, para que podamos tener uno en Osorno y otro quizás en la provincia de Palena, destinados al tratamiento oncológico y a la quimioterapia ambulatoria". añadió

La core Marión Fernández (FA) mencionó que "en la Comisión Transitoria de Seguridad pudimos constatar las altas tasas de violencia intrafamiliar y de abuso sexual infantil", problemática que relevó como prioritaria. La consejera por la provincia de Palena, Catalina Saavedra (FA), destacó la importancia del Plan de Zona Extrema. "Hay una ruta de trabajo que tenemos que establecer desde la próxima semana en reuniones técnicas con los 4 municipios y con Cochamó. Y la idea es retomarlo con mucha fuerza, con mucho compromiso para que podamos sacar adelante los sueños y los anhelos que están vertidos en aquel plan". aclaró.

4.500

13.500

No Definida

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad: